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山海计划

“ 向 山 海 走
去”青年导演创作
扶持计划是由羊
城晚报报业集团
主办的对海内外
优秀华人青年导
演 进 行 挖 掘 、孵
化、选拔和培养的
大型人才扶持活
动。活动立足粤
港澳大湾区，面向
全球寻找影像创
作领域的新锐力
量，支持他们探索
剧情、纪录、动画
等不同类型的短
片创作，突破和展
开对未来华语影
像文化的想象之
路，也让世界通过
影像重新发现中
国。
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8月 17日，珠江啤酒·2024广东
省男子篮球联赛暨“喜迎十五运”选
拔赛结束了四分之一决赛的争夺。
在第二回合比赛中，首局获胜的东
莞、云浮、河源三队回到主场，分别
战胜惠州、广州、韶关三队，成功晋
级四强。首回合在客场落败的中山
队则在主场逆转汕头队，并通过“黄
金九分”加赛以 9比 5获胜，拿下最
后一个四强名额。

值得一提的是，在上个赛季，正
是这四支球队在四强会师。时隔一
年，东莞、云浮、河源、中山四队再次
闯进四强，展现出这四支球队强大
的稳定性。在半决赛中，九冠王东
莞队将对阵中山队，上赛季亚军云
浮队将和志在冲冠的河源队狭路相
逢。本赛季半决赛将于本周正式打
响，五至八名落位赛也将同步开
打。比赛继续采用主客场回合制，
根据八强赛中的净胜分、总得分低
者率先进行主场比赛。8 月 21 日，
半决赛首回合将展开角逐，次回合
比赛将于8月24日进行。

羊城晚报记者 郝浩宇
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广东省男篮联赛
意甲冷门开局

国米和AC米兰双双战平

文/羊城晚报记者 李丽
图/钟振彬 宋金峪 蔡嘉鸿 实习生 周柏齐

凭借《永安镇故事集》提名第
36 届中国电影金鸡奖“最佳编
剧”的康春雷，是2024山海计划
举办的山海训练营里备受青年导
演们欢迎的导师之一。年纪虽轻
但阅历已跟作品一样丰富的他，
总能在紧张的训练营生活里给大
家带来一些松弛感。

当过群演，睡过地下室，如今
则是圈内闻名的编剧兼演员，最
近还在《河边的错误》《酱园弄》
里分别跟朱一龙和杨幂对戏……
当康春雷接受羊城晚报记者专
访，被问起到底是当演员好还是
当编剧好时，他露出了那45分钟
里最严肃的表情。

羊城晚报：2024 山 海
计 划 的 短 片 征 募 主 题 是

“回到小镇”，您觉得这个
主题的创作空间如何？

康春雷：这个主题有很
大的创作空间。中国第五
代、第六代导演，有很多都
在书写小镇。但我们当下
的小镇生态，已经不是贾樟
柯老师拍的《站台》的那个
年代了。那时候小镇是相
对封闭的，人们都在说“花
花世界真好”。当下的小镇

已经有别的样态，等待年轻
的导演们去捕捉和书写。

羊城晚报：对 今 年 报
名参加山海计划的青年导
演们，您有什么建议？

康春雷：我年轻的时
候特别想知道，那些伟大
的作家是怎么写出那些伟
大的作品的。但我最终发
现，那都是他们的路。其
实每个人都能在回到内心
的时候，找到属于自己的
那条路。

羊城晚报：您在自己编剧的
电影比如《永安镇故事集》《河边
的错误》里当演员，也在别人的
戏比如《远大前程》《酱园弄》里
当演员。作为演员，您接戏的标
准是什么？

康春雷：我现在没有什么太
明确的标准，因为我在演员这个
事情上还在一个起步状态。只
要我觉得剧本好，就都可以。我
也不会去考虑要演男二男三什
么的，好玩就行了。

羊城晚报：您觉得您在《酱
园弄》里的演技，比章子怡如何？

康春雷：其实我在《酱园弄》
没有特别多的表演空间，而且子
怡老师真的给了我很多很多的
帮助。

羊城晚报：那在《河边的错
误》里比朱一龙呢？

康春雷：虽然我也做了很多
功课，但跟职业演员相比确实还
有很大差距，比如在形体塑造
上，甚至在一个眼神的确认感
上。我觉得我还是有很大的进
步空间的。

羊城晚报：您 觉 得 当 编 剧
苦，还是当演员苦？为什么？

康春雷：当编剧苦。但我每
次这么说就会挨骂，好像当演员
就更省事似的，其实不是这个意
思。我只是从我个人体验来说，
在当下忍受孤独是一件比较难的
事情。因为在这个时代，你几乎
可以在任何地方找到娱乐方式，
但当了编剧你就要放弃这些，回
到一个“躲进小楼成一统”的状
态。另外，从行业处境来说，编剧
也是一个不那么受重视的群体。
他们做了很多重要的工作，却不
会像演员那么有光环。

羊城晚报：演戏对您的编剧
工作，帮助大不大？

康春雷：帮助巨大。原来写
剧本是“纸上谈兵”，做了演员之
后，会考虑演员在什么环境里、
以什么样的方式把台词说出来，
这就完全不一样了。现在我写
剧本，会在人物和空间的关系、
人和人之间情感的流动方面多
考虑一些。

羊城晚报：那您更爱当演员
还是当编剧？

康春雷：对我个人来说，编
剧依然是让我个人更有成就感
的一个工作。

羊城晚报：您现在是金鸡奖
提名编剧了，是不是约您写本子
的人挺多的？作为编剧的处境
是不是比过去更好？

康春雷：编剧的大处境很难
通过一个奖项有所改善。当然，
找我的活会比过去更多，但我有
时候也会想，这是不是有点太功
利了。因为我知道还有很多很
棒的编剧，他们就是缺乏机会，
缺乏被看到的可能。

羊城晚报：如何才能被看到？
康春雷：我一直觉得，一个制

片人如果能把所有最厉害的人集
合到一起，做一个最厉害的东西，
这当然很厉害。但如果你能通过
自己独到的眼光，挖掘到那些没

被看到但有才华的年轻导演和编
剧，那才是我觉得最棒的制片人。

羊城晚报：如果有老板给您
一份从没见过的高片酬，要求写
一个您丝毫不感兴趣的剧本，您
会犹豫吗？

康春雷：不用犹豫。这样的
老板快点来找到我，谢谢！

羊城晚报：有没有试过让 AI
写一段剧本？结果怎么样？

康春雷：我试过让 AI 帮我
写小说。我把一个故事大纲给
AI，然后让它改成一个卡尔维诺
式的故事。它提到了很多诸如
城市的迷宫、镜子之类卡尔维诺
式的意象，但整体是个特别烂的
故事。我不信任AI。

羊城晚报：在《永安镇故事
集》里，您是编剧，也演了编剧。
很多人觉得这部电影反映了您
跟魏书钧的真实关系，事实是这
样吗？

康春雷：很多人都觉得《永
安镇故事集》里的编剧和导演就
是我和魏书钧，但我俩其实在生
活中真没那么大分歧。电影里
有些细节确实源于生活，比如他
爱听嘻哈，我爱听摇滚，但这并
不影响我们交往。

羊城晚报：但《永安镇故事
集》确实是你俩在剧本创作上出
现分歧之后，推翻重来，重新创
作出来的本子，对吧？

康春雷：对，最初的剧本，我
们确实有一些分歧，而且我们很
难找到一个解决方案。因为我
们甚至都不知道分歧点在哪，这

才是最大的问题。我们不理解
为什么会把剧本搞成那个样子，
诸如我俩的风格能不能融合的
问题，那都是后来才能总结出来
的。

羊城晚报：那次你们最终还
是合作成功了，而且后来还继续
合作了《河边的错误》，所以风格
不同不是问题。

康春雷：合作至今，我觉得
最重要的一点还是我们能够尊
重、接受和融合彼此的不同。这
是要下功夫的，事实上，我和魏
书钧聊音乐、聊文学、聊电影，甚
至聊各自的生活和处境，通过很
长时间才做到了彼此了解和理
解。我一直觉得这应该是编剧
和导演最好的一种合作状态，不
是大家一起弄完一个项目就完
了。

国米的比赛结束后，AC
米兰主场迎战都灵的比赛才
开始，后者不仅没有把握住
甩开同城对手的机会，还险
些主场失利。上赛季的 AC
米兰主帅皮奥利受到很多批
评，新主帅丰塞卡在首轮比
赛就引发不少争议。

丰塞卡在首发阵容弃用
攻防俱佳的主力左后卫特
奥，而是安排从博洛尼亚租
借回归的比利时边锋赛莱梅
克斯客串左后卫。西班牙队
长莫拉塔也坐上替补席，AC
米兰首发中锋是约维奇。

第 30 分钟，AC 米兰中
卫佳夫自摆乌龙。第 60 分
钟，莫拉塔和特奥替补出场
换下约维奇和右边锋楚克乌
泽，丰塞卡没有换下自己的
爱将赛莱梅克斯，而是安排
他打右边锋。第68分钟，强
力前锋萨帕塔的头球破门，
AC 米兰在主场以 0 比 2 落
后。第83分钟，前锋奥卡福

替补出场换下右后卫卡拉布
里亚，赛莱梅克斯又改打右
后卫。赛莱梅克斯一场比赛
打三个位置，丰塞卡很欣赏
这位多面手。

AC米兰直到第89分钟
才扳回一球，赖因德斯起脚
远射，莫拉塔在禁区内伸出
一脚把皮球挡进球门，展示
出良好的门前嗅觉。在代表
AC米兰的意甲首秀，莫拉塔
就取得关键进球。伤停补时
第5分钟，穆萨右路传中，奥
卡福劲射为AC米兰把比分
扳平。

丰塞卡赛后解释了自
己的用人思路：“我决定让
赛莱梅克斯踢左边后卫，因
为我们的边后卫要利用好
进攻空间。特奥是一名与
众不同的球员，但我们有很
多很吸引人的年轻球员，我
认为我们不需要再引进特
奥的替补。”

羊城晚报记者 刘毅

虽然到9月 22日的意甲第5轮
比赛才会有米兰德比，但首轮比赛就
有另类米兰德比。热那亚主帅吉拉
迪诺曾是AC米兰明星前锋，热那亚
前锋梅西亚斯也曾在AC米兰效力。

可能很少有人想到国米能在热
那亚面前遇到麻烦，国米今夏把热
那亚上赛季的主力门将何塞普·马
丁内斯挖过来，热那亚两名主力前
锋雷特吉和古德蒙德森今夏分别转
投亚特兰大和佛罗伦萨。

热那亚在第20分钟取得领先，
巴尼头球攻门造成国米门将索默扑
球脱手，沃利亚科补射得分。这个失
球暴露出索默身高不足的缺陷，也给
了替补席上的何塞普·马丁内斯竞争
主力的机会。第30分钟，巴雷拉传
中，图拉姆头球把比分扳平。

双方随后长时间僵持，这场比
赛打出德比战的味道，场上球员拼
抢激烈，双方主帅也剑拔弩张，国米
主帅小因扎吉和热那亚主帅吉拉迪
诺先后因为抗议判罚被黄牌警告。
第75分钟，小因扎吉用伊朗中锋塔
雷米换下中场恰尔汗奥卢。第82分

钟，图拉姆挑射为国米反超比分。
可惜国米未能保住胜果，伤停

补时第 3 分钟，国米中卫比塞克在
禁区内头球解围时手球犯规，主裁
判吹罚点球。梅西亚斯主罚点球被
索默扑出，他随即自己补射破门，把
比分定格为2比2。

国米中卫德弗里今夏代表荷兰
打满从小组赛到半决赛的全部场
次，这名老将回到俱乐部就受伤
了。小因扎吉希望再引进一名中
卫，但是国米幕后金主橡树资本在
花钱方面很吝啬，由总经理升任俱
乐部主席的马洛特也一直拖拖拉
拉。比塞克虽然在热身赛表现不
错，但在意甲开始后还是暴露出比
赛经验的不足。

赛后，小因扎吉谈到改打三前
锋的可能。图拉姆和队长劳塔罗此
役组成国米的双箭头，塔雷米替补
出场后，国米场上有三名前锋。小
因扎吉表示：“依靠三名前锋，我们
找到了进球。但在反超比分后，我
们必须更加清醒地保护好自己的球
门。”

新赛季意甲在北京时间 8
月 18日凌晨拉开帷幕，两支夺
标热门都在首轮遇冷，卫冕冠
军国际米兰客场被热那亚逼成
2 比 2，2021-2022 赛季冠军
AC米兰在主场一度两球落后
的情况下以2比2逼平都灵。

四强产生
东莞、云浮、河源、中山

连续两个赛季包揽前四图拉姆梅开二度 AC米兰新主帅丰塞卡引起争议

“当过群演，最辉煌的是给陈小春做伴舞”

“跟魏书钧能长久合作，贵在彼此尊重”

“有很多很棒的编剧，只是缺乏机会”

“演戏对我的编剧工作帮助巨大”

“小镇的新样态，等待你们去捕捉”

羊城晚报：您在当编剧之前还
在北京做过群演，您是一直有演员
梦吗？

康春雷：其实是因为当时我有
个朋友，他有演员梦。那会王宝强
老师刚刚走红，我朋友就觉得，他也
要去北影厂蹲活，要成为下一个王
宝强。我是陪他一起去的，每天睡
在地下室，醒了就去试戏，但我原来
其实没打算做演员。

羊城晚报：北漂当群演的日子，
戏多吗？最辉煌的是什么时候？

康春雷：戏肯定不多，最辉煌的
是参与了一部拍舞蹈的电影。在一
个酒吧里，我在陈小春旁边跳舞。
那是当时的我离明星最近的一个时
刻。

羊城晚报：回想那段时间，觉得
苦吗？

康春雷：其实在年轻的时候，很
难意识到那个东西叫苦。因为在一
个探索新世界的状态里，每天都觉
得很新鲜。

羊城晚报：您后来又试着做了
编剧。不管群演还是编剧，都是跟
电影相关，为什么这么喜欢电影？

康春雷：好像真是，一直朝着这
个行业走。但其实一开始真没想过
做跟影视相关的工作，就是想写小
说。后来……就妥协了嘛，觉得写
小说恐怕很难做出什么成绩来。当
我发现写剧本也可以表达的时候，
我就决定改变自己的方向。

导
师
康
春
雷

康春雷与青年导演们交流

剧本围读会现场

国际米兰队球员图拉姆（上）梅开二度 新华社发

青年导演在古村取材取景

山海训练营导师康春雷：
忍受孤独，找到属于自己的那条路

山海训练营海报


